
城大一月，相聚益生 

虞 鑫 

 

来到城大后认识的每一个新朋友，似乎都会将之作为 social routine 的一部分

问我们同样一个问题：“以前有没有来过香港？”我的回答总是：“这是成年以

来第一次”。确实，作为游客和作为一个短期的常驻者，在香港工作生活是完全

不一样的感受——短暂离开熟悉的场景，从容地认识新的朋友、见识新的事物、

品尝新的美食。 

同样地，作为同事中有诸多参加过香港城市大学大陆青年访问学者项目的年

轻学人，对这个项目亦是早有耳闻，心向往之。2020 年开始的疫情三年，使得作

为一个入职已五年的人，才有机会申请这个项目，并最终得以录取。真的要衷心

感谢香港城大，感谢刘幼琍老师，感谢沈菲老师，感谢李金铨老师特地从台北飞

到香港，感谢媒体与传播系慷慨分享的所有老师，也感谢 Dudu 无微不至细心周

到的安排。 

城大安排的活动既不紧张，但令人感到很是充实，可以说是让我们有充分的

时间去探索香港媒体与传播研究的脉搏以及香港这座城市独特的气质。与系内同

事的初识让我有了更多收获新鲜知识和研究思路的机会，还结交了志同道合的朋

友，一些拖延许久的研究项目，也因为这次物理相聚能够得以加速推动。值得一

提的是，每周一下午，城市大学的媒体与传播系都会雷打不动地举办外请学者讲

座，这种惯例养成的学术常规，或许正是创新和交叉开启的原点吧。回到清华后，

我也将这一学术惯例推行到了学院。 



印象最深的活动要属刘幼琍老师“开小灶”的特别下午茶。坐在维多利亚港

边的咖啡馆，同时吃喝着卡路里爆棚的冰淇淋和燃烧卡路里的苦咖啡，听刘老师

分享她的学术人生和学者心得。整整一个下午的时间，从如何选择研究兴趣、研

究课题，再到如何发现学术合作机会和学术访问的百种面孔，刘幼琍老师对后辈

的关爱提携以及谆谆教诲，让人由衷地敬佩和感激。 

当然，特别高兴有这个机会认识了沈菲老师和另外 7 个同行的小伙伴，学术

之路长青，学人之谊永存。一个月的时间，从出海到觅食，从受伤到喝醉，从学

术八卦到正经研讨，真的将生活与学术融为了一体（虽然这并不一定是好词），

并且学会并时常提及的“放题”二字，都成为了这一个月的难得记忆。但是我想，

这短短一月的香港之行，带给我们的一定是相伴一生的良师益友。 


